
Этот высокогорный аул ис-
покон века делился на пра-
вобережную и левобереж-
ную части, разделённые 
стремительной рекой с дву-
мя мостами, один из кото-
рых — пешеходный. 

Сложилось так, что основная 
инфраструктура населения рас-
положена на побережье вдоль 
федеральной трассы, ведущей в 
Домбай. Это — двухэтажная 
школа, сегодня щеголяющая 
свежим капитальным ремонтом 
и новым оборудованием, гран-
диозная мечеть, привлекающая 
взор туристов архитектурными 
изысками, Дворец народного 
творчества, врачебная амбула-
тория.

От руководителя  
многое зависит

Здание администрации аула 
находится на правобережье. 
Здесь же положено начало гази-
фикации аула — построен газо-
распределительный пункт, про-
кладываются трубы. Как рас-
сказывает заместитель и. о. 
главы администрации аула Бал-
хани Байрамукова, прокладка 
труб по узким горным улицам 
сопряжена, естественно, с из-
держками в виде разрытого по-
лотна дорог, траншей. Однако с 
приходом на должность руко-
водителя администрации аула 
Алимурата Байчорова всё стало 
на свои места — под его руко-
водством с молодёжью аула 
был проведён очередной суб-
ботник, и улицы были приведе-
ны в порядок.

Балхани Шабатовна в своей 
должности уже 37 лет. Столько 

же времени она работала вместе 
с ушедшим из жизни в этом году 
главой аула Ибрагимом Гиля-
становичем Долаевым.

— Мне было легко с Ибраги-
мом, это был светлый, глубоко 
порядочный человек, — говорит 
Б. Байрамукова. — И когда на 
его место был назначен бывший 
учитель, а впоследствии пред-
приниматель Алимурат Кулчае-
вич Байчоров, отлегло от серд-
ца — наш человек! А он мне с са-
мого начала заявил: «Без вас, 
Балхани, я не справлюсь, и на-
деюсь на вашу помощь, ведь я в 
этой работе новичок». Но я-то 
вижу намётанным глазом: авто-
ритета этому парню у нас в ауле 
не занимать, и молодёжь под-
держивает его во всех начинани-
ях. Ребята уже установили стол-
бы для уличного освещения по 
дороге к мосту через Теберду, 
наводят порядок в ауле, а впере-
ди дел по благоустройству аула 
ещё невпроворот.

За медиками  
как за каменной стеной

В этот день мне довелось посе-
тить и врачебную амбулаторию 
аула, где познакомилась с мед-
персоналом и их условиями ра-
боты. Медицинское учреждение 
занимает половину первого эта-
жа жилого дома, когда-то постро-
енного для сельских учителей. 
Здесь работают врач общей прак-
тики Милана Магулаева, тера-
певт Алина Герюгова, медсёстры 
Маргарида Байчорова, Зарема 
Тамбиева, Эмма и Ариза Эбзее-
вы. С одной стороны — уком-
плектованный штат, к тому же 
имеется и стоматологический 
кабинет с высококвалифициро-
ванным дантистом Германом 
Койчуевым, принимающим еже-
дневно пациентов, с 
другой — теснота про-
странства, где в четы-
рёх комнатах нельзя 
развернуться. 

20.06 
2023
Вторник
№ 67/20718 

denresp.ru

Общественно-политическая газета Карачаево-Черкесии

Издается  
с 4 июля  
1918 года

«Наш теремок» в Майском
Редакция детского журнала встретилась 
со своими юными авторами и читателями с. 4

Отдых для лучших
Активисты «Движения Первых» 
собрались в лагере «Адель» с. 3

Минпром благодарит
У работников текстильной и легкой 
промышленности был праздник с. 2

Все — на летние пленэры!
Юные художники, рисуя природу, 
учатся любить свое Отечество с. 3

От мечты — к реальности
В селе Учкекен Малокарачаевского района близится к завершению строительство 
нового образовательного учреждения на 960 ученических мест

Строительство школы ведется 
в рамках нацпроекта «Обра-
зование». Ученики и учителя  
с нетерпением ждут оконча-
ния строительных работ, что-
бы получать знания в хоро-
ших условиях. 

Школа в Учкекене будет одной 
из самых современных в регионе. 
Ее строительство началось в на-
чале прошлого года, а завершится 
к концу 2023-го. Масштаб работ 
на объекте поражает. Эта школа 
будет одной из самых крупных в 
КЧР. Напомним, решение о ее 
строительстве Глава КЧР Рашид 
Темрезов принял по итогам 
встречи с жителями Малокарача-
евского района, которые расска-
зали ему о необходимости в му-
ниципалитете дополнительного 
образовательного учреждения. 
Долгожданное строительство на-
чалось в январе прошлого года. А 
сегодня рабочие уже завершают 
фасадные работы. В разгаре ра-
боты по внутренней отделке. 

— Общая площадь объекта со-
ставит 16,4 тыс. кв. метров. Зда-
ние будет включать в себя во-
семь кабинетов для начальной 
школы, две игровые комнаты 
группы продленного дня, три 
методических кабинета для учи-
телей начальной школы, 38 
учебных кабинетов основной и 
старшей школы, актовый зал на 
370 посадочных мест, два спор-
тивных зала, библиотеку, пище-
блок и столовую с обеденным 
залом, медицинский блок и по-
мещения для администрации 
школы, — рассказывает началь-
ник отдела архитектуры, строи-
тельства и ЖКХ администрации 
Малокарачаевского района Ра-
мазан Батдыев.

Дизайн школы был разработан 
с учетом современных требова-
ний к учебным заведениям. Об-
щеобразовательное учреждение 
будет оснащено новейшими тех-
нологическими средствами и 
оборудованием, которые помо-
гут оптимизировать учебный 
процесс. Это здание станет не 
только образовательной пло-
щадкой, но и местом для прове-
дения учебных, научно-иссле-
довательских и культурных ме-
роприятий.

Еще один важный момент — 
все свои работы строители коор-
динируют с педагогами. Учите-
ля сами выбирают кафель, цвет 
побелки и т. д. Важность этого 
объекта для Учкекена, одного из 
самых густонаселённых сел ре-
спублики, трудно переоценить. 
Ввод школы в селе позволит сде-
лать еще один шаг к ликвидации 
двухсменного режима обучения 
в Карачаево-Черкесии. Поэтому 
местные жители, особенно мамы 
школьников, за ходом работ сле-

дят чуть ли не пристальнее про-
рабов. И то, что они видят, им 
очень нравится. 

— Конечно, учиться в такой со-
временной школе, которую нам 
сейчас строят, мы и мечтать не 
могли. Она соответствует всем 
современным стандартам. Мы 
очень рады, что наши дети будут 
учиться в такой современной 
школе. С нетерпением ждем, 
когда она уже откроется, — гово-
рят местные жительницы. 

Особое внимание здесь уделе-
но дизайну и функциональности 

здания, чтобы оно соответство-
вало современным стандартам и 
требованиям. В школе будет 
создана хорошая учебная атмос-
фера, а современное оборудова-
ние позволит ученикам эффек-
тивно и удобно учиться.

Строительные работы прохо-
дят без задержек и по плану, и 
новый объект начнет прием уче-
ников в ближайшее время после 
завершения строительства. Уже 
практически завершены кро-
вельные работы, установка си-
стемы отопления и вентиляции, 
проложены водопровод и кана-
лизационная система, окончен 
монтаж оконных блоков и те-
пловых сетей. 

— Мы сейчас даже опережаем 
сроки строительства по графику. 
Два корпуса у нас практически за-
кончены на 85 % и только блок А 
из-за погодных условий немного 
отстает. В настоящее время на 
объекте работает порядка 100 че-
ловек, — рассказывает начальник 
участка Мухаммат Гочияев.

В задачи его под-
чиненных входит 
сдача объекта под 
ключ. На счету у на-
чальника участка 
строительство не 
одной такой школы. 
Кстати, все рабочие 
на объекте с боль-

шим стажем работы на подоб-
ных объектах. Сергей Сухору-
ков, к примеру, имеет опыт ра-
боты по облицовке фасадов бо-
лее 15 лет. 

— Мы сейчас производим фа-
садные работы, облицовку зда-
ния керамической плиткой. Уте-
пляем здание, выполняем все 
необходимые процессы. Это до-
статочно непростая работа, но 
когда человек знает свое дело, 
для него любое дело по плечу. 
Материалы хорошие, поэтому 
проблем не возникает, — расска-
зывает Сергей Сухоруков. 

В целом, открытие новой шко-
лы в селе Учкекен будет не толь-
ко приветственным новшеством 
для местных жителей, но и важ-
ным этапом в социально-эконо-
мической и культурной жизни 
района.  
АРМИДА КИШМАХОВА

Рашид Темрезов побывал  
с рабочей поездкой в Хабез-
ском муниципальном районе. 
Вместе с главой администра-
ции района Тимуром Жужуе-
вым Рашид Темрезов посетил 
ООО фирма «Дадым». 

В ходе экскурсии генеральный 
директор фирмы Фатимат Лие-
ва показала помещения мельни-
цы и производственного цеха, 
где расположена линия сахарно-
го печенья общей протяженно-
стью более пятидесяти метров и 
производительностью 1,5 тон-
ны в час. Здесь же находится ли-
ния хлебобулочных и кондитер-
ских изделий, где производят 
изделия из слоеного 
теста, хлеб, сдобные 
булочки, бисквит-
ное, песочное пече-
нье.

П р е д п р и я т и е 
только набирает 
обороты, но на пол-
ках магазинов уже можно найти 
кондитерскую продукцию под 
маркой «Дадым». Благодаря 
приобретенному и смонтиро-
ванному оборудованию запуще-
ны линии по производству муки 
высшего сорта, а также сахарно-
го печенья производительно-
стью 1 тонна в час. На новые 
объемы выходит цех по произ-
водству хлебобулочных изде-
лий.

Рашид Темрезов отметил, что 
на предприятии созданы хоро-
шие условия для сотрудников, в 
том числе есть собственная сто-
ловая и лаборатория качества.

«В планах руководства компа-
нии на ближайший год — увели-
чить объём производства вдвое! 
Сейчас на предприятии трудят-
ся до 45 человек, почти все — 
жители Хабезского района. С 
выходом на запланированные 
объемы число сотрудников уве-
личится втрое — до 120 чело-
век», — написал в своем 
Telegram-канале руководитель 
региона.

Кроме того, в ходе рабочей по-
ездки Рашид Темрезов принял 
решение о строительстве двух 
новых социальных объектов в 
районе. В частности, руководи-

тель республики дал поручение 
вице-премьеру КЧР Евгению 
Гордиенко принять меры по ре-
монту спортивного зала в ауле 
Псаучье-Дахе с пристройкой к 
нему малого спортивного зала, 
раздевалок и душевых; строи-
тельству нового детского сада в 
ауле Кызыл-Юрт вместо старого 
приспособленного здания 1906 
года постройки. Садик будет 
введен в эксплуатацию в 2025 
году.

Рабочая поездка Главы респу-
блики в Хабезский район про-
должилась приемом граждан по 
личным вопросам. На прием 
пришли люди, которые оказа-
лись в сложной жизненной ситу-
ации. Преимущественно, обра-
щались за помощью в предо-
ставлении квоты на лечение, га-
зификации домовладения, 

п р е д о с т а в л е н и и 
соцконтракта. Две 
многодетные семьи, 
воспитывающие че-
тырех и семерых де-
тей, обратились с 
просьбой помочь в 
завершении строи-

тельства домов. От имени ста-
рейшин аула Зеюко Олег Отаров 
попросил обустроить съезды с 
дороги по улице У. Хабекова.

По всем вопросам Рашид Тем-
резов принял положительные 
решения. Члены Правительства 
и глава администрации Хабез-
ского района взяли их исполне-
ние на контроль. 

Также Рашид Темрезов провел 
двустороннюю встречу с главой 
администрации Хабезского рай-
она Тимуром Жужуевым. Обсу-
дили важные для района вопро-
сы, связанные с водоснабжени-
ем, ремонтом дорог, строитель-
ством инфраструктуры. 
По информации пресс-службы  
Главы и Правительства КЧР

На контроле  
у Главы республики

Встреча в Центре занятости 
населения по Черкесску была 
посвящена предстоящему 
масштабному мероприя-
тию — федеральному этапу 
Всероссийской ярмарки тру-
доустройства, который состо-
ится 23 июня 2023 года.

Широкие возможности

Как рассказали журналистам в 
ходе мероприятия сотрудники 
ЦЗН, основная цель Всероссий-
ской ярмарки трудоустройства 
«Работа России. Время возмож-
ностей» — объединить соискате-
лей и работодателей из разных 
отраслей промышленности — от 
малого и среднего бизнеса до 
крупных корпораций. 

Как сообщил директор ЦЗН За-
ур Боташев, в республиканской 
ярмарке примут участие про-
мышленные перерабатывающие 
предприятия КЧР, испытываю-
щие кадровую потребность в IТ-
отрасли, строительстве, сель-
ском хозяйстве и др. 

— На сегодняшний день уже 38 
работодателей нашего региона 
изъявили желание принять уча-
стие в мероприятии, заявлено 
более 800 вакансий, — отметил 
Заур Сапарович.

Для тех, кто ищет себе работу, 
ярмарка станет отличной воз-
можностью пройти собеседова-
ние сразу с несколькими работо-

дателями, а также найти работу 
как внутри своего региона, так и 
за его пределами. Также им будет 
оказана квалифицированная по-
мощь в планировании карьеры, 
так как наряду с вакансиями на 
ярмарке будут представлены все 
возможности современной служ-
бы занятости. 

Кроме того, в ходе ярмарки со-
искатели смогут узнать о том, как 
повысить свои профессиональ-
ные компетенции или пройти 
переобучение по востребованной 
профессии, о поддержке, кото-
рую можно получить со стороны 
государства при трудоустройстве 
или переезде в другой регион.

Наряду с работодателями к про-
ведению ярмарки будут привле-
чены эксперты, которые помогут 
выпускникам, студентам и их ро-
дителям наметить наиболее пер-
спективные отрасли для дальней-
шего трудоустройства, а тем, кто 
только выбирает свою будущую 
профессию — узнать о самых вос-
требованных направлениях.

В помощь соискателям

Далее руководитель республи-
канской службы занятости рас-
сказал, какие площадки для ра-
боты с посетителями будут рабо-
тать на ярмарке трудоустрой-
ства. Так, площадка социальных 
партнеров предложит консуль-
тации по вопросам социальной 
защиты, пенсионного законода-
тельства, по открытию собствен-
ного дела, заключению контрак-
та на военную службу. На инте-
рактивной площадке образова-
тельных учреждений предложат 
обучение по наиболее востребо-
ванным профессиям.

В числе прочих были заявлены 
площадка для личного общения 
работодателей и соискателей, 
проведения собеседований; пло-
щадка профориентации, карьер-
ного консультирова-
ния, консультации 
психолога, которые 
можно получить в цен-
трах занятости.

Выбирай работу по душе
Ярмарка вакансий — это возможность быстро и из первых рук узнать 
информацию о предложениях работодателейСоциальное такси

В республике создана служба «Социальное такси» для достав-
ки маломобильных пассажиров, граждан пожилого возраста и 
инвалидов, обслуживаемых на дому и граждан, находящихся в 
трудной жизненной ситуации, до социально значимых объек-
тов. Служба создана при Центре социального обслуживания на-
селения в Черкесске. Как отметил министр труда и социального 
развития КЧР Руслан Шаков, социальное такси станет серьез-
ной поддержкой для самых незащищенных слоев населения. 

Навигаторы детства
Подведены итоги двух месяцев работы федерального про-

екта «Навигаторы детства». Этот конкурс направлен на созда-
ние резерва специалистов для осуществления воспитательной 
деятельности в общеобразовательных и профессиональных 
образовательных организациях и повышение их квалифика-
ции. Для советников директоров по воспитанию были прове-
дены образовательный тренинг «Мировое кафе» по составле-
нию концепций тематических событий в школе и тренинг по 
командообразованию. 

Растет интерес к коневодству
В настоящее время в от-

расли коневодства региона 
наблюдается увеличение 
поголовья лошадей в хо-
зяйствах всех категорий до 
23 тысяч животных. Созда-
ны и успешно функциони-
руют восемь лицензиро-
ванных племенных хо-
зяйств и один лицензиро-
ванный племенной конный завод, включенные в 
Государственный регистр племенных хозяйств РФ. В хозяйствах 
налажен индивидуальный племенной учет, где содержится более 
7,6 тысячи лошадей. В 2022 году Министерством сельского хо-
зяйства КЧР были предоставлены средства на содержание ма-
точного поголовья племенных лощащей в сумме 22 млн рублей.

От сердца к сердцу 
Во Всемирный день донора сотрудники вневедомственной 

охраны регионального Управления Росгвардии пополнили 
банк крови республиканской станции переливания крови. 
Участие в ведомственной донорской акции стало для росгвар-
дейцев доброй традицией. Среди приехавших на процедуру 
донации были как опытные доноры, так и те, кто сдает кровь 
впервые. В завершение акции «От сердца к сердцу» медицин-
ские работники поблагодарили росгвардейцев за проявлен-
ную инициативу и пожелали всем крепкого здоровья.

На пульсе
Сергей Сухоруков имеет большой опыт работы по облицовке фасадов

В ладу с сегодняшним днём
В Верхней Теберде каждый ее житель нашел свое призвание

Акцент

помимо здания школы здесь появится большая, облагорожен-
ная территория, куда войдут мини-футбольное поле с резино-
вым покрытием, стандартное футбольное поле, игровые зоны  
с уличными тренажерами и даже фонтан. А еще новая школа — 
это и новые рабочие места. К уже имеющимся 80 после ее от-
крытия добавятся порядка 50 вакансий. 
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Хабезский район имеет соб-
ственный план дальнейшего 
экономического развития, 
основой которого является 
реализация инвестиционных 
проектов в сферах сельского 
хозяйства (производство кор-
мов, строительство теплиц 
для выращивания овощей, 
переработка молока, сыра), 
промышленности и туризма.

С П Р А В К А

Тема дня

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Школа будет 
соответствовать 
всем современным 
стандартам

Сельские будни

Медицинские сёстры Маргарида Байчорова и Зарема Тамбиева
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Пресс-конференция

На вопросы журналистов отвечали Елена Цацурина,  
Заур Боташев, Вера Плаксина

Мероприятие будет прохо-
дить 23 июня с 10.00 до 15.00 
часов в МБУ «Дворец культу-
ры г. Черкесска» по адресу: 
пл. Гутякулова, д. 2Б.

В Н И М А Н И Е !

»
с. 2
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В этот день лучшим предста-
вителям этих отраслей в знак 
благодарности за их каждод-
невный нелегкий труд вруча-
ли грамоты Президиума На-
родного Собрания (Парла-
мента) КЧР и Министерства 
промышленности, энергети-
ки и транспорта КЧР.

Торжественное мероприятие 
открыл министр промышленно-
сти, энергетики и транспорта 
КЧР Мурат Гапов.

— Ваш труд имеет большое со-
циальное и экономическое зна-
чение. При любых экономиче-
ски сложных ситуациях вы гиб-
ко реагируете на запросы обще-
ства и включаетесь в решение 
важных государственных за-
дач. Как, например, в период 
пандемии предприятия региона 
наладили выпуск средств инди-
видуальной защиты. А когда 
началась специальная военная 
операция, многие предприни-
матели перепрофилировали 
свои производства под изготов-
ление экипировки и 
снаряжения для 
бойцов. Сегодня хо-
телось бы отметить, 
что легкая промыш-
ленность является 
легкой лишь по на-
званию, а на самом 
деле — это сложный, кропотли-
вый и крайне необходимый 
труд. Желаю специалистам от-
расли профессиональных успе-
хов, здоровья и благополу-
чия!  — сказал М. Гапов.

Он также отметил, что благо-
даря поддержке государства 
предприятия текстильной и лёг-
кой промышленности работают 
над импортозамещением, вы-

страивают экспортные цепочки, 
обеспечивают граждан надёж-
ной продукцией по доступной 
цене. Как правило, когда про-
дукция пользуется спросом, на-
блюдается тенденция к наращи-
ванию объёмов производства. 

— Сегодня в стране существует 
немало мер поддержки пред-
принимательства, доступных 
для легального и честного биз-
неса. Есть предприятия, кото-
рые пользуются ими и успешно 
работают не только на россий-
ском рынке, но и мировом. И у 
нас есть положительные приме-
ры. Я уверен, что таких интен-
сивно развивающихся предпри-
ятий с каждым годом в нашем 
регионе будет становиться все 
больше. Министерство, в свою 
очередь, будет предпринимать 
все усилия, чтобы поддержать 
отрасль. 

В завершение своего выступле-
ния М. Гапов вручил ряду пред-
принимателей и занятым на 
предприятиях специалистам ве-
домственные награды. Среди на-
гражденных была и руководи-
тель контрактного отдела произ-
водства ООО «Неллекс» Надеж-
да Федорова. Она рассказала, что 

предприятие, в кото-
ром она работает, 
выпускает вязаные 
головные уборы, ак-
сессуары и одежду: 
худи, слимы, фут-
болки, майки. Уже 
более 10 лет «Нел-

лекс», прочно закрепившись на 
российском рынке текстиля, со-
трудничает с известными рос-
сийскими торговыми марками.

— Наше предприятие работает 
под собственными торговыми 
марками на маркетплейсах, в том 
числе у нас есть оптовая торгов-
ля, также имеются контрактные 
клиенты. Работаем с такими 
крупными торговыми компани-

ями, как «Акула», «Консепт», 
«Баон» — сетевые торговые пло-
щадки. Сейчас у нас контракт с 
известной компанией «Золла», 
кстати, магазин имеется и у нас в 
Черкесске. Скоро наша продук-
ция появится и на прилавках в 
сети магазинов «Золла». Я ис-
кренне благодарна за внимание 
со стороны нашего государства и 
Правительства Карачаево-Чер-
кесии за то, что наш труд не оста-
ется незамеченным. 

От имени руководства и депу-
татов Народного Собрания КЧР 

виновников торжества поздра-
вил председатель комитета по 
промышленности, транспорту, 
строительству, связи и энерге-
тике Крым Шнахов. Он побла-
годарил всех причастных к 
празднику за добросовестность, 
большой вклад в развитие эко-
номики Карачаево-Черкесии, 
пожелал успехов во всех начи-
наниях, здоровья и удачи, а так-
же вручил Почетные грамоты 
Президиума НС КЧР. 

Депутат Парламента КЧР и 
региональный координатор 

проектов «Предприниматель-
ство» и «Выбирай свое» партии 
«Единая Россия» Игорь Гонов 
также поблагодарил предпри-
нимателей за их труд и поже-
лал, чтобы их логотипы в бли-
жайшем будущем превратились 
в товарные знаки, узнаваемые 
не только в Карачаево-Черке-
сии, но и далеко за ее предела-
ми. Также парламентарий вы-
полнил приятную миссию — 
вручил награды партии «Еди-
ная Россия».
СВЕТЛАНА КИЛБА

Бизнесу 
есть что 
предложить
В республике чествовали 
работников текстильной  
и легкой промышленности

Многие автоинструкторы сей-
час считают, что безопасность 
автомобилиста зависит от трех 
«китов», точнее от того, дер-
жишься ли ты от них подальше 
на дороге. И имя этим трем 
«китам» такси, каршеринг 
и газелисты. Сегодня предла-
гаем поговорить о той непри-
ятной ситуации, если вы всё-
таки попали в аварию с такси. 

Нередко таксист предлагает не 
оформлять ДТП, жалуясь на 
свою нелегкую долю, ругая си-
стему ОСАГО, цены на запчасти 
и многие другое. Но давайте по-
смотрим, какие причины могут 
на самом деле побудить таксиста 
избегать контакта с сотрудника-
ми ГИБДД и представителями 
страховой компании? 

Состояние алкогольного 
или наркотического 
опьянения 

В таком случае водитель, ко-
нечно же, будет избегать встре-
чи с представителями правопо-
рядка, даже если не он виновник 

аварии. Потакать такому пове-
дению значит покрывать людей, 
чье появление на дороге угрожа-
ет жизни других участников до-
рожного движения. 

Страх ухудшения КБМ

Напомним, что по информа-
ции Российского Союза Авто-
страховщиков (РСА), частота 
страховых случаев по ОСАГО, в 
которых виновниками были 
такси, в 2022 году составила 
33 %, что почти в семь раз выше, 
чем в частота страховых случаев 
по ОСАГО в среднем по РФ. Это 
неизбежно отражается на стои-
мости полиса «автогражданки» 
для конкретных водителей и 
сегмента в целом — средняя сто-
имость ОСАГО для такси в янва-
ре 2023 года составила 25,8 ты-
сячи рублей. При этом для лег-
ковых автомобилей физлиц 
средняя стоимость в январе 
2023 года фиксировалась на 
уровне 7,4 тысячи рублей. 

После ЧП на дороге —
разъехаться?

Довольно типичная ситуация, 
когда водители такси предлагают 
разъехаться без оформления ава-

рии при небольшом ущербе. Ча-
сто это связано с тем, что они не 
знают о возможности оформить 
аварию по «европротоколу» и 
боятся длительного простоя в ра-
боте в ожидании приезда инспек-
тора на место происшествия. 
Вместе с тем, сегодня оформить 
аварию можно даже с помощью 
специализированных приложе-
ний («Помощник ОСАГО», «Го-
суслуги Авто» или приложение 
страховой компании, если оно 
поддерживает необходимый 
функционал) на одном устрой-
стве. Достаточно, чтобы у одного 

участника было установлено 
приложение, а у другого была 
подтверждённая учётная запись 
на госуслугах. Оформление ДТП 
через приложение занимает при-
мерно 30 минут. Оформить ава-
рию по «европротоколу» можно 
и на бумаге, для этого водителям 
нужно заполнить извещение о 
дорожно-транспортном проис-
шествии. Его в двух экземплярах 
выдают страховые компании при 
покупке полиса ОСАГО. Шаблон 
также можно скачать с офици-
ального сайта Российского союза 
автосраховщиков.

Нет полиса 
По данным РСА, только около 

40% всех такси в России коррек-
тно застрахованы по ОСАГО. К 
слову, исследование, проведен-
ное Финансовым университе-
том при Правительстве РФ, по-
казало, что добросовестные ав-
товладельцы в среднем перепла-
чивают за ОСАГО 600 рублей 
из-за тех водителей, которые 
полис не покупают. 

Потенциальное 
мошенничество

Представим ситуацию: после 
аварии, в которой вы оказались 
виновником, таксист предлагает 
«решить вопрос на месте», вы 
соглашаетесь, компенсируете 
ему нанесенный ущерб «из кар-
мана» и уезжаете. Ничто не ме-
шает второму участнику ДТП 
после вашего отъезда вызвать 
ГИБДД, сообщить об аварии и о 
том, что вы покинули место 
ДТП. При этом таксист сможет 
обратиться за компенсацией в 
страховую компанию, а вы ли-
шитесь прав и выплатите «по-
страдавшему» сумму причинен-
ного ущерба. 
Подготовила ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

— Нововведением 
станет площадка для 
организации онлайн-
собеседований с рабо-
тодателями, предлага-

ющими трудоустройство на ва-
кансии с привлекательными ус-
ловиями в других регионах, — 
особо отметил Заур Боташев.

При этом демонстрация воз-
можностей поиска работы в раз-
личных регионах РФ будет обе-
спечена посредством ЕЦП «Ра-
бота в России». 

О профессиональном 
дефиците

Как сообщила начальник отде-
ла ЦЗН Елена Цацурина, заяв-
ленная потребность в работни-
ках от предприятий и организа-
ций города в течение января–мая 
2023 года составила 1065 вакан-
сий. При этом по состоянию на  
1 июня этого года в базе данных 
центра занятости имеется 1219 
вакансий, 702 из которых — для 
замещения рабочих профессий,  
2 рабочих места — по квоте для 
инвалидов. 

— Широкий спектр вакансий на 
ярмарке трудоустройства будет 
представлен в различных сферах 
деятельности как по рабочим 
профессиям, так и для замеще-
ния должностей служащих, — 
рассказала Елена Цацурина, до-
бавив, что уровень заработной 
платы в большинстве заявлен-
ных вакансий близок к среднему 
уровню по региону.

По словам специалиста, основ-
ными проблемами при исполь-
зовании банка вакантных рабо-
чих мест остаются профессио-
нально-квалификационное не-
соответствие между спросом и 
предложением рабочей силы, а 
также низкий уровень популяр-
ности рабочих профессий. Наи-
более востребованы в настоя-
щее время такие профессии, как 
слесарь-ремонтник, слесарь 
КИПиА, швея, врачи-специали-
сты и медсестра, лаборант, ин-
женеры, технологи, учитель 
средней школы преподаватель в 
колледжах и вузах, юрискон-

сульт, водитель автомобиля, 
электрогазосварщик, электрик, 
грузчик, уборщик служебных и 
производственных помещений, 
тракторист и т.д. А вот кассир и 
охранник попали в число невос-
требованных. Выводы напра-
шиваются сами!  

Поэтому, чтобы от предстоя-
щего мероприятия была макси-
мальная отдача, к участию в яр-
марке трудоустройства пригла-
шены образовательные органи-
зации высшего и среднего 
специального образования, ко-
торые готовят специалистов по 

наиболее востребованным в ре-
спублике профессиям.

Новые форматы  
в действии

Кроме прочего, в ЦЗН рассказа-
ли, что в рамках проведения ме-
роприятия будет осуществлен 
подбор работодателям необхо-
димых работников и обеспечена 
возможность проведения собесе-
дования с кандидатами, подо-
бранными в соответствии с ин-
формацией о вакансии, разме-
щенной на единой цифровой 
платформе «Работа в России».

— Чтобы принять 
участие в ярмарке 
трудоустройства, ра-
ботодателю необхо-
димо подать заявку 
на участие в меро-
приятии, а также 
разместить на еди-
ной цифровой плат-

форме в сфере занятости и трудо-
вых отношений «Работа в Рос-
сии» полную информацию об 
имеющихся вакансиях, которая 
должна содержать требования, 
предъявляемые к кандидатам, и 
уровень заработной платы, — 
предупредила заместитель ди-
ректора ЦЗН по Черкесску Вера 
Плаксина.

Как видно, было приложено не-
мало усилий, чтобы все постав-
ленные организаторами столь 
масштабного мероприятия цели 
были достигнуты. 
ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

Выбирай работу по душе

Почему таксист не хочет оформлять ДТП 

Опять же крайне не-
обходим дневной ста-
ционар, хотя бы на две 
койки, а также своя ав-
томашина скорой по-

мощи. И тут дело даже не в про-
тяжённости аула, составляющей 
порядка 4-х километров, а в его 
разбросанности, неудобном ре-
льефе. Как рассказывает старей-
шая медсестра амбулатории 
Маргарида Байчорова, нарека-
ний с обслуживанием Скорой по-
мощью города Теберды нет. И 
главный врач больницы Индиана 
Эльканова всегда идёт им на-
встречу в любых вопросах, но 
своя машина скорой помощи, 
всегда стоящая на подхвате во 
дворе амбулатории, — это насущ-
ная необходимость. Как и расши-
рение помещения, устройство 
санузла, надлежащий ремонт.

Здесь работают преданные сво-
ему делу люди в белых халатах, 
чей рабочий день складывается, 
как и везде, из прививок, подвор-
ных обходов тяжёлых больных, 
физиотерапевтических проце-
дур, лечения амбулаторных па-
циентов.

Капустный рай

В это время в Тебердинском 
ущелье жители обычно закан-
чивают посадку капусты, а кто-
то уже занят поливом набираю-
щей рост рассады. Старожилы 
говорят, что выращиванием ка-
пусты в середине 60-х годов 
ушедшего века здесь занялся 
житель Верхней Теберды Мура-
лий Чомаев. И через пару лет 
здесь уже всем селом выходили 
на поля с рассадой. 

Вот и в огороде жительницы ау-
ла Галины Маршанкуловой ак-
куратные рядки рассады радова-
ли глаз геометрически выров-
ненными бороздками. Привет-
ливая женщина настойчиво 
приглашала в дом «на манты», 
что не удивительно — в горских 
аулах гостеприимство никогда не 
было показным, — но я, сослав-
шись на дефицит времени, про-
должила тему огородничества. 

Недавно под руководством  
и. о. главы администрации Верх-
не-Тебердинского СП Алимура-
та Байчорова был проведен 
большой субботник, во время 

которого был расчищен основ-
ной канал правобережной части 
аула. Именно от него идут раз-
ветвления к огородам селян.

— А какое же подворье без ого-
рода? — рассуждает моя собе-
седница, — именно овощные по-
садки создают ощущение само-
достаточности любого сельско-
го жителя, приучают детей к 
крестьянскому труду.

Двери сельской 
библиотеки открыты всегда

Нузула Джуккаева работает 
сельским библиотекарем уже 
около 40 лет после окончания 
Ставропольского культпросве-
тучилища. До мозга костей пре-
данная своему призванию, би-
блиотеку она превратила в уют-
ный литературный салон с акту-
альными выставками, массой 
накопительных папок по краеве-
дению, которые скрупулёзно со-
бирались десятилетиями, а раци-
онально расставленный книж-
ный фонд позволяет читателю 
без труда найти нужную книгу.

— Нузула, как в наше непро-
стое время прививаете любовь к 
книгам, как заманиваете ауль-
чан при таком раскладе в библи-
отеку?

— Тут дело в постоянстве. Две-
ри нашей сельской библиотеки 

открыты ежедневно. Кажется, 
Жванецкий сказал: «Народ со-
бирается там, где что-то проис-
ходит и никогда не собирается 
там, где ничего не происходит». 
Я, например, со своим активом 
успешно провела читательскую 
конференцию по книге нашего 
земляка Мухтара Байчорова 
«Горец из Теберды», и происхо-
дило это во время акции «Би-
блионочь», — говорит она. 

Песню сменял 
зажигательный танец

В этот день Дворец народного 
творчества в Верхней Теберде с 
размахом отмечал Международ-
ный день детей, и в зрительный 
зал спешили юные артисты с ро-
дителями, учителя, и у всех ощу-
щалось приподнятое настроение. 

Но вот в концертном зале от-
крылся занавес, и во всей красе 
на сцену в воздушном платье вы-
шла бессменный художествен-
ный руководитель, она же из-
вестная в республике певица Фа-
тима Азаматова со своей вокаль-
ной группой. Песню сменил 
зажигательный танец, за ним 
последовал другой, звучала клас-
сическая музыка, которую ис-
полняли на фортепьяно юные 
музыканты. В перерыве между 
номерами победителям регио-
нальных и районных конкурсов 
и фестивалей почётные грамоты 
и дипломы вручал руководитель 
аульной администрации Алиму-
рат Байчоров, а затем состоялась 
грандиозная фотосессия на па-
мять об этом замечательном дне.
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ

В ладу с сегодняшним днём

Филе цыплят с истекшим 
сроком годности

В школы и магазины Карачае-
во-Черкесии из Ставрополья 
поставляли цыплят-бройлеров с 
истекшим на 4 месяца сроком 
годности. Об этом сообщили в 
пресс-службе Северо-Кавказ-
ского межрегионального управ-
ления Россельхознадзора.

«Установлено, что ветеринар-
ный врач ГБУ СК «Невинномыс-
ская городская станция по борь-
бе с болезнями животных» 
оформил документы на филе 
цыплят-бройлеров объёмом 864 
кг для предпринимателя из Став-
ропольского края. Однако при 
оформлении сроки годности бы-
ли искусственно увеличены на  
4 месяца. Несмотря на то, что 
продукция не отвечала требова-
ниям технического регламента 
ЕАЭС «О безопасности мяса и 
мясной продукции», ее направи-
ли на реализацию», — проком-
ментировали в пресс-службе.

Отмечается, что 150 кг напра-
вили в оптово-розничные сети 
республики, а оставшуюся часть 
в социально значимые учрежде-
ния. Индивидуальному пред-
принимателю объявили предо-
стережение, а в управление вете-
ринарии Ставрополья направи-
ли письмо для принятия мер в 
отношении врача, который 
продлил срок годности.

Незаконная перевозка 
кроликов

Благодаря анализу данных си-
стемы «Меркурий» Северо-Кав-
казским межрегиональным 
управлением Россельхознадзо-
ра установлено, что с террито-
рии Карачаево-Черкесии вывез-
ли партию животных без согла-
сования.

«ИП А. Ташев из а. Али-Берду-
ковского подал заявку в управ-
ление Россельхознадзора на со-
гласование маршрута для пере-
возки животных на убойный 
пункт в а. Кошехабль в Респу-
блику Адыгею. При проверке 
сведений оказалось, что заяв-

ленный номер площадки в элек-
тронной системе не совпадает с 
фактическим. Предпринимате-
лю было отказано в согласова-
нии. Но, нарушая требования, 
он все равно оформил транс-
портные документы на 123 кро-
лика при содействии заведую-
щего ветеринарным участком 
Хабезской станции по борьбе с 
болезнями животных З. Р. Асла-
нукова», — говорится в офици-
альном документе.

Индивидуальному предприни-
мателю А. Ташеву объявлено 
предостережение. 

Несуществующая ферма 

Северо-Кавказским межреги-
ональным управлением Рос-
сельхознадзора обнаружена 
фантомная площадка, зареги-
стрированная для ведения жи-
вотноводческой деятельности в 
Карачаево-Черкесии.

«В ходе выездного обследова-
ния недалеко от с. Кичи-Балык в 
Малокарачаевском районе уста-
новлено, что помещение для со-
держания животных разрушено, 
признаков содержания сельско-
хозяйственных животных не 
обнаружено. По информации 
управления ветеринарии, жи-
вотные, принадлежащие вла-
дельцу площадки — СПК «Ру-
но», по данному адресу не заре-
гистрированы в государствен-
ной ветеринарной службе 
района. Следовательно, пло-
щадка фирмы — фантомная», — 
пояснили в ведомстве.

В управление ветеринарии 
КЧР направлено письмо для ис-
ключения площадки из ФГИС 
ВетИС «Цербер».

Продукты неизвестного 
происхождения

В рамках исполнения поруче-
ния Президента Российской Фе-
дерации для осуществления мо-
ниторинга обеспечения каче-
ства питания обучающихся в 
средних общеобразовательных 
учреждениях управлением Рос-
сельхознадзора был осущест-

влен выезд в одну из школ а. Ка-
ра-Паго в Карачаево-Черкес-
ской Республике.

«В рамках проверки было уста-
новлено, что в наличии находи-
лись сливочное масло, сметана, 
три лотка куриных яиц, девять 
лотков полуфабрикатов из мяса 
цыпленка, шесть упаковок замо-
роженного филе минтая и шесть 
упаковок говяжьего фарша. Всю 
продукцию в учреждение поста-
вила ИП из Черкесска. Но при 
анализе данных системы «Мер-
курий» оказалось, что продукция 
поступила без сопроводитель-
ных документов. То есть невоз-
можно проследить путь продук-
ции и гарантировать ее качество 
и безопасность», — говорится в 
официальном документе.

Индивидуальному предприни-
мателю и директору школы 
управлением Россельхознадзора 
объявлены предостережения о 
недопустимости нарушения обя-
зательных требований. Инфор-
мация направлена в аппарат ко-
миссии по противодействию не-
законному обороту промышлен-
ной продукции для принятия мер.

Свалка  
на плодородных землях

Управление Россельхознадзора 
в ходе выездного обследования 
выявило несанкционированную 
свалку на плодородных землях 
Адыге-Хабльского района. 

«На сельхозучастке, располо-
женном на территории с. Садо-
вого, на площади 57 кв. м, был 
размещен строительный мусор 
(битый шифер), а также отходы 
производства и потребления 
(пластиковая тара и древесина). 
Собственнику участка, админи-
страции Садовского сельского 
поселения объявлено предосте-
режение о недопустимости на-
рушения обязательных требо-
ваний и рекомендовано принять 
меры по устранению нарушения 
и введению земельного участка 
в сельскохозяйственный обо-
рот», — говорится в официаль-
ном документе.
Подготовила АРМИДА КИШМАХОВА 

О сотрудничестве  
с абхазскими 
партнерами

Для координации имею-
щихся механизмов взаимо-
действия по выявлению угроз 
пограничной безопасности и 
реализации двусторонних 
договоренностей, достигну-
тых с абхазскими партнера-
ми, представителями Погра-
ничного управления и Погра-
ничного отряда СГБ Абхазии 
проведено совместное патру-
лирование участка россий-
ско-абхазской государствен-
ной границы с применением 
авиации российской сторо-
ны. Поставленные цели до-
стигнуты, задачи выполнены. 

Узнай  
о будущей пенсии

С начала года Социальный 
фонд направил 2120 жителям 
Карачаево-Черкесии проак-
тивные уведомления о раз-
мере будущей страховой пен-

сии по старости. Такие сведе-
ния поступили в личный ка-
бинет на портале госуслуг 
мужчинам, достигшим 45 
лет, и женщинам, которым 
исполнилось 40 лет. В уве-
домлении Социального фон-
да содержится информация о 
страховом стаже, количестве 
заработанных на данный мо-
мент пенсионных коэффици-
ентов и размере пенсии, рас-
считанной по этим показате-
лям. В сведениях также ука-
зан размер пенсионных 
накоплений. 

Прокладывают 
водопроводы

В Усть-Джегутинском му-
ниципальном районе про-
должается строительство 
уличных водопроводных се-
тей. Так, на сегодняшний 
день в ст. Красногорской про-
ложено 3,5 км водопровода, в 
а. Эльтаркач – 2 км, в с. Кой-
дан — 3,6 км, в с. Важном — 
1 км. Всего – более 10 км.

РОССЕЛЬХОЗНАДЗОР ИНФОРМИРУЕТ
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в старых газетных вырезках, которые хранятся в сельской би-
блиотеке, — статьи видных учёных и краеведов о выходцах  
из Теберды — Чокуна-апенди, создателе карачаево-балкарской 
письменности, князе-просветителе Исламе Крымшамхалове, 
революционере Саиде Халилове и других.
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Миновав жилой массив Пих-
товый мыс и повернув нале-
во, вы непременно окажетесь 
в живописнейшем Аманауз-
ском ущелье в окружении за-
снеженной вершины Белала-
кая, зуба Суфруджу, пика Те-
атрального. Здесь и дышится 
совсем иначе, чем на много-
людной Домбайской поляне, 
где впритык стоят отели, ми-
ни-гостиницы, кафе, откры-
тые веранды, а в затылок ды-
шат туристы. 

Словом, в этом чудесном ме-
стечке, вдали от шума отдыхаю-
щих, под «прицелом» Аманауз-
ского ущелья и находится лагерь 
«Адель», в который мечтают 
попасть школьники в течение 
учебного года.

А в нынешнем году, чтобы при-
ехать сюда, нужно было особен-
но проявить себя — как в учёбе и 
спорте, так и на предметных 
олимпиадах, в региональных и 
всероссийских конкурсах по раз-
ным направлениям. При этом 
обязательное условие — быть 
активистом РДДМ «Движение 
Первых». И здесь для ребят соз-
даны все условия как для насы-
щенного отдыха, так и для твор-
ческого роста, проявления ли-
дерских качеств, ведь не зря же 
они входят в «Движение Пер-
вых». А значит, они по определе-
нию уже первопроходцы, пионе-
ры своего дела, драйверы пози-

тивных изменений в своей шко-
ле, на своей улице, в районе, и это 
только на начальном этапе.

…Я приехала в «Адель» за два 
дня до прощального костра в 
честь окончания первой двухне-
дельной лагерной смены, и поэ-
тому к моменту выхода в свет 
номера газеты эти ребята уже 
дома, я уверена, будут с носталь-
гией вспоминать незабываемые 
дни и слать смс-сообщения об-
ретенным здесь друзьям со сло-
вами «А помнишь?».

Во дворе лагеря кипела напря-
женная жизнь: один отряд гото-
вил концертную программу к 
закрытию смены, другой — ре-
петировал зажигательный 
флешмоб на патриотическую 
тему, третий разучивал новую 
речёвку, сочинённую признан-
ным в этой смене поэтом. Оде-
тые в яркую униформу: алые 
панамы, белые футболки, с си-
ними галстуками на груди, — эти 
130 ребят олицетворяли спло-
чённую команду единомышлен-
ников, а ведь они познакоми-
лись друг с другом всего-то с де-
сяток дней назад!

Как объяснила начальник ла-
геря Индира Биджиева, рабо-
тать с этими детьми, проводить 
мероприятия, организовывать 
различные акции было легко и 
радостно. Ведь здесь собрались 
лучшие, те, кто является образ-
цом для подражания в своих 
школах. Это, к примеру, вось-
миклассник СОШ им. В. А. Ард-
зинба а. Кара-Паго Иналь Му-
ков, отличный футболист, с яр-
ко выраженными лидерскими 
качествами, который был всег-
да на подхвате у воспитателей и 
вожатых; девятиклассница Но-
вокувинской СОШ Самира Жа-
нова, отличница учёбы, заняв-
шая первое место на всероссий-
ской олимпиаде по литературе в 
прошлом году и второе место на 
районном шахматном турнире; 
семиклассница СОШ им. Д. 
Старикова п. Кавказского Ма-
риям Каппушева, также отлич-
ница, музыкант, активист 
«Движения Первых»; семи-
классник лицея п. Медногор-
ского Матвей Таранов, также 
отличник, шахматист, увлекаю-

щийся историей; девятикласс-
ник СОШ № 13 Черкесска Алий 
Калниязов, победитель олим-
пиад как по математике, так и 
по гуманитарным наукам, меч-
тающий продолжить дело свое-
го отца, детского хирурга, и все 
остальные.

Из общения с ребятами я узна-
ла: ни один день, проведённый в 
«Адели», для них не прошёл да-
ром, потому что они постоянно 
познавали что-то новое, будь то 

экскурсия в Тебердинский наци-
ональный парк и дом-музей Ис-
лама Крымшамхалова, прогул-
ки по окрестностям Домбая или 
катание на канатке, «Лига эру-
дитов», которую с ними провёл 
автор телепроекта Амиран Дзу-
гов, специально приехавший в 
лагерь, мастер-класс по оратор-
скому искусству от известной 
певицы Аллы Бойченко. А ещё 
меня приятно удивил «Идейный 
блокнот» — своего рода днев-

ник, который вел каждый из ре-
бят во время пребывания в 
«Адели». Начинался он с девиза: 
«Быть с Россией — быть челове-
ком. Быть вместе, быть в движе-
нии, быть первым».

— Приезжаю сюда на работу 
уже пятый год, и, как все мои 
коллеги, к примеру Даниял Ша-
угенов, учитель истории Нижне-
маринской СОШ, Лаура Мис-
ходжева из Черкесска, представ-
ляющая РДДМ, в кругу детей 

полностью растворяемся в этой 
атмосфере и живём как одна се-
мья, — рассказала старший вос-
питатель лагеря, учитель родно-
го языка СОШ села Дружба Га-
лина Хубиева. — Поэтому здесь 
легко усваивается самое глав-
ное, запоминаются уроки граж-
данственности и патриотизма, 
общечеловеческие ценности. 

В надёжных руках в «Адели» и 
забота о здоровье детей. А це-
лебный воздух здесь просто чу-

ден, уже через день-два у детей и 
взрослых начисто исчезают все 
симптомы аллергии, особенно 
поллиноза (пыльцевая аллер-
гия, сенная лихорадка). Что ка-
сается медикаментов — напол-
няемость аптечки здесь всегда 
на высоте, начиная от перевя-
зочного материала и заканчивая 
жизненно важными препарата-
ми. Здесь на страже здоровья 
детей стоит опытная медсестра 
Айсахан Казанлиева. А об от-

менном питании в «Адели», где 
борщи, салаты, котлеты, компо-
ты, выпечка потрафят любым 
вкусам, людская молва ходит с 
тех пор, когда в 2014 году этот 
отель распахнул двери для дет-
воры в период летних каникул. 
И каждый раз, прощаясь с полю-
бившимся им лагерем и друзья-
ми, которых они здесь обрели, 
дети обещают непременно вер-
нуться в «Адель».
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ

Домбайские каникулы для «Движения Первых»
В лагере «Адель» отдохнут и наберутся опыта свыше 500 активистов Российского движения детей и молодёжи

Книга «Первые в Карачае. 
Биографические очерки» вы-
пущена в свет Карачаево-Чер-
кесским республиканским 
книжным издательством  
в рамках государственного 
задания по тематическому 
плану издательства. 

 
Директор издательства Роза 

Боюнсузова рассказала собрав-
шимся о значимости данного из-
дания. Оно содержит в себе 
очерки о выдающихся обще-
ственно-политических и рели-
гиозных деятелях, а также пред-
ставителях национальной ин-
теллигенции, внесших неоцени-
мый вклад в социокультурное 
развитие Карачая в конце XIX – 
начале XX века. Каждому из них 
принадлежит первенство в той 
или иной сфере деятельности. 

Это Ислам Крым-Шамхалов — 
общественный деятель, просве-
титель, музыкант, первый госу-
дарственный чиновник; Абубе-
кир Батчаев — сотрудник рос-
сийской имперской полиции, 
пристав, начальник управления 
уголовного розыска (СССР), 
старший следователь суда, на-
родный судья, юрисконсульт, 
бухгалтер; Ахмат Байрамуков — 
выпускник учительской семина-
рии, старшина с. Хурзук, позднее 
урядник, «общекарачаевский до-
веренный»; Бек-Мырза Крым-
Шамхалов — выпускник юриди-

ческого факультета Император-
ского Московского университе-
та, судебный следователь уезда в 
Польше, административный су-
дья Московского окружного су-
да, надворный советник; Исмаил 
Акбаев — духовный лидер, автор 
первых учебников родного язы-
ка, поэт, организатор первой в 
Карачае типографии, автор и из-
датель первого карачаево-рус-
ского словаря; Ильяс Байраму-
ков — первый светский учитель 
Карачая, общекарачаевский каз-
начей, делегат Кубанского об-
ластного горского совета от Ка-

рачая; Тохтар Биджиев — про-
светитель в сфере образования, 
первый дипломированный педа-
гог, общественно-политический 
деятель, первый заведующий 
окружным отделом народного 

образования, и мно-
гие другие.

Очерки подготов-
лены на основе ар-
хивных документов, 
материалов перио-
дической печати, на-
учной литературы и 
полевого материала. 
Герои очерков, пред-
ставители различ-

ных поколений и социальных 
слоев, диаметрально противопо-
ложных взглядов и политиче-
ских предпочтений, нередко на-
ходились в открытом конфлик-
те. Однако, несомненно, каждый 
из них был истинным патриотом 
народа и делал все для того, что-
бы Карачай стал в ряд наиболее 
развитых регионов Северного 
Кавказа. 

Посвятив свою жизнь служе-
нию народу, большинство из них 
ушли из жизни в возрасте 40–50 
лет, так и не достигнув почетного 
статуса аксакала. Те же из них, 

кому довелось жить и работать в 
Советском Карачае, уже со вто-
рой половины 1920-х стали под-
вергаться преследованиям. При-
чинами тому были их происхож-
дение, государственная служба в 
имперский период, участие в со-
бытиях 1917–1920 гг., когда, пы-
таясь сохранить народ в проти-
востоянии красных и белых, они 
были вынуждены сотрудничать с 
обеими сторонами. Но все их за-
слуги были преданы забвению в 
угоду насаждаемой классовой 
ненависти и разделению людей 
на «своих» и «чужих». 

Лишь в эпоху демократических 
преобразований в нашем Отече-
стве (конец 1980-х – начало 1990-
х гг.) государство признало, что 
все обвинения в «контрреволю-
ционности» и «буржуазном на-
ционализме» в адрес тех, кого 
принято называть «элитой наро-

да», были надуманными. Погиб-
шие в лагерях и застенках, умер-
шие вдали от родины, они были 
реабилитированы и наконец-то 
заняли свое место в истории на-
рода. Однако печать лжи и наве-
та, наложенная на их имя, более 
полувека не давала возможности 
нашим предшественникам изу-
чить документы и материалы, 
дабы в полной мере дать сопле-
менникам представление о жиз-
ни и деятельности выдающихся 
сынов карачаевского народа. 

Принявший участие в презента-
ции заместитель председателя 
общественного движения «Къа-
рачай Алан Халкъ» Шагабан То-
торкулов сказал, что подобные 
мероприятия являются весьма 
значимыми, а книга Шамиля Бат-
чаева раскрывает ещё одну стра-
ницу в исследовании белых пятен 
истории народа. Директор-глав-
ный редактор газеты «День ре-
спублики», кандидат историче-
ских наук Евгений Кратов отме-
тил, что важность подобных пу-
бликаций стала очевидной после 
100-летия Карачаево-Черкесии, 
когда все увидели дефицит ин-
формации о людях-созидателях. 
Директор Государственной На-
циональной библиотеки КЧР им. 
Х. Байрамуковой Салых Хапчаев 
отметил, что библиотека всегда 
популяризирует литературу на-
родов Карачаево-Черкесии, и 
книга Шамиля Батчаева, несо-
мненно, будет востребована чита-
телем. Советник министра по де-
лам национальностей, массовым 
коммуникациям и печати Рашид 
Хатуев выразил мысль о необхо-
димости подготовки подобных 
книг по всем достойным предста-
вителям всех народов КЧР. Вы-
ступающие акцентировали вни-
мание на том, что в новой книге 
сделана попытка уйти от архетипа 
мученика, автор, напротив, сосре-
доточен на созидательной дея-
тельности людей. Важность ме-
роприятия отметили и почетные 
гости презентации: и. о. министра 
КЧР по делам национальностей, 
массовым коммуникациям и пе-
чати Ислам Хубиев и председа-
тель комитета Народного Собра-
ния КЧР Науруз Темрезов.
ОЛЬГА МИХАЙЛОВА

Нужно больше рассказывать о людях, 
много сделавших для своей Родины
В Карачаево-Черкесском республиканском книжном издательстве прошла презентация книги 
Шамиля Батчаева о выдающихся земляках

Состязания были зрелищными

В Черкесске прошли казачьи 
шермиции, посвящённые 
Дню России. Мероприятие 
было организовано атаманом 
Баталпашинского городского 
казачьего общества Алексан-
дром Зинченко при поддерж-
ке атамана Баталпашинского 
отдела Валерия Дедука. 

Проявить себя в традицион-
ных видах соревнований смогли 
более 20 человек разных возрас-
тов. Участники состязались в 
перетягивании каната, метании 
ножей, рубке шашкой на стойке, 
проколу мишени шашкой, мета-
нии и поднятии пудовой гири, 
владении арапником.

После молитвы, которую по 
традиции совершил окормляю-
щий казачество Северного бла-
гочиния Карачаево-Черкесии 
отец Геннадий Соколов, развер-
нулись зрелищные состязания. 
Турниры вёл атаман Урупского 
районного казачьего отдела Ви-
талий Гежин.

Зрители, которые пришли на 
это мероприятие, с азартом боле-
ли чуть ли не за каждого его 
участника. Потому что казаки 
старались выложиться по пол-
ной. У некоторых участников 
разрыв в поднятии и метании ги-
ри, подтягивании на переклади-
не, был совсем минимальным. С 
особым интересом были воспри-
няты состязания по технике вла-
дения арапником. Одним сло-
вом, и зрители, и участники по-
лучили большое удовлетворение 
от состязаний. И вот названы 
победители. Ими стали: в подтя-
гивании на перекладине — Мак-
сим Солодов, рубке шашкой — 
Николай Рябых (старший), в 
поднятии, метании гири и мета-
нии ножей — Виталий Гежин, 
проколе шашкой — Николай Ря-
бых (младший) и в технике вла-
дения арапником — Руфина Ко-
валева. Всем победителям были 
вручены атаманские грамоты. 

Приятным завершением 
праздничных шермиций стал 
обед, приготовленный на костре 
начальником штаба БГКО Алек-
сандром Пугачевым.
ОЛЬГА МИХАЙЛОВА

Поскольку пленэрная практи-
ка является частью процесса 
обучения в детских художе-
ственных школах, то учащиеся 
этих школ вместе со своими 
преподавателями выходят  
из классов и студий на приро-
ду, поближе к естественной 
среде, где выполняют свои ри-
сунки, живописные работы, 
эскизы, этюды и наброски. 

Каждое лето своих учеников 
выводит на пленэр и преподава-
тель ДХШ Черкесска, заслужен-
ный учитель КЧР Наталья Му-
рашова. На пленэре она учит де-
тей изображать окружающую 
действительность, передавать 
световоздушную перспективу и 
естественную освещённость, 
объясняет законы линейной 
перспективы, равновесия, пла-
новости и многое другое. 

Тематика одного из её пленэ-
ров — это изучение природы 
родного города, в частности раз-
ных деревьев, а также архитек-
турных объектов. 

— Главная задача на этом пле-
нэре для учащихся 2 класса — это 
показать характер дерева, объем, 
освещение... Что касается архи-
тектуры — они пока еще знако-
мятся с перспективой. Сначала 
дети прорисовывают средний 

план — рисуют дерево, без кото-
рого многоплановую пейзажную 
композицию не выполнишь. Да-
лее они будут изображать дом на 
заднем плане, — рассказывает 
Наталья Андреевна. — Цель на-
ших занятий — вызвать интерес к 
стилю и природе города, помочь 
развитию пространственного 
мышления, дать общие понятия 
о перспективе и многое другое.

Педагог объясняет, что с помо-
щью пленэров учащиеся лучше 
воспринимают и в дальнейшем 
распознают цветовые гаммы 
красок. Кроме того, создание ра-
бот по архитектуре, природе и 
стилю родного города и края по-
ложительно сказывается на 
формировании любви к своей 
родине, а также на культурном и 
эстетическом развитии юных 
художников.

Свою ответственность за судь-
бу подрастающего поколения, а 
значит, и за судьбу Отчизны, по-
нимают и представители других 
организаций. 

Так, некоторые ученики худо-
жественных школ на днях пое-
хали на пленэр на один из объ-
ектов Карачаево-Черкесского 
филиала ПАО «РусГидро», ко-
торый находится в Усть-
Джегутинском районе. Ребята 
рисовали плотинную гидроэ-
лектростанцию и другие объек-
ты с необычного ракурса. 

— Наши гидротехнические 
объекты находятся в красивей-

ших местах республики, в Кара-
чаевском, Зеленчукском и Усть-
Джегутинском районах, — гово-
рит директор Карачаево-Черкес-
ского филиала «РусГидро» Петр 
Кравченко. — В дальнейшем мы 
планируем приглашать ребят из 
художественных школ,  коллед-
жа культуры и искусств на все 
знаковые российские отрасле-
вые праздники. Ребята смогут не 
только попасть в уникальные по 
своей красоте места, ранее недо-
ступные другим художникам, но 

и нарисовать пейзажи. Они не 
только увидят гармоничное со-
четание природы и технических 
объектов, но и, уверен, смогут 
интересно воплотить увиденное 
в своих этюдах и работах.

Также Петр Кравченко сооб-
щил, что по итогам года из луч-
ших работ будут составлены ка-
лендари на следующий год, а 
лучшие авторы получат подарки 
от Карачаево-Черкесского фи-
лиала ПАО «РусГидро».
ШАХРИЗА БОГАТЫРЁВА

Искусство пробуждает любовь к Родине

Отдых

Ребята из отряда «Капельки» успели сдружиться 
«Движение Первых» — моло-
дёжное движение в России, 
созданное 18 декабря 2022 
года по инициативе руковод-
ства страны для воспитания, 
организации досуга подрост-
ков и формирования миро-
воззрения на основе тради-
ционных российских духов-
но-нравственных ценностей. 
Председателем координаци-
онного совета движения яв-
ляется Президент России 
Владимир Путин.
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Каждое лето учащиеся ДХШ Черкесска выходят на пленэр
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Шамиль Батчаев и Роза Боюнсузова на презентации книги

Коротко

Запишись  
в Президентскую 
библиотеку

В минувшую среду сотруд-
ники Государственной Наци-
ональной библиотеки им. Х. 
Б. Байрамуковой в Черкесске, 
в парке 100-летия Карачаево-
Черкесии, провели акцию 
«Запишись в Президентскую 
библиотеку». Участники ак-
ции узнали, что в Центре уда-
ленного доступа к информа-
ционным ресурсам Прези-
дентской библиотеки, кото-
рый был открыт в библиотеке 
в 2017 году, можно ознако-
миться с копиями редчайших 
исторических документов и 
книг, карт, фотоальбомов, га-
зет и монографий, а также 
малоизвестных архивных 
материалов, ранее закрытых 
для широкого круга читате-
лей. Также есть возможность 
получить информацию и 
консультацию по основам и 
методике поиска требуемой 
информации. Участники ак-

ции получили в подарок бу-
клеты, в которых содержится 
более полная информация о 
возможностях библиотеки.

На «Белой ладье»
С 1 по 10 июня в Сочи про-

шел федеральный этап Все-
российских соревнований по 
шахматам среди команд об-
щеобразовательных органи-
заций «Белая ладья». Как со-
общает пресс-служба Федера-
ции шахмат КЧР, нашу респу-
блику на нем представляла 
команда гимназии № 5 Чер-
кесска — победитель респу-
бликанских соревнований. В 
ее состав входят ученики Ис-
лам Темрезов, Марат Дугу-
жев, Дамир Камов и Динара 
Боташева. Тренеры коман-
ды — Мусса Абреков и Казбек 
Акбаев. В упорной борьбе ре-
бята достойно представили 
Карачаево-Черкесию, одер-
жав несколько важных побед, 
в том числе над командами 
Магадана и Воронежа.

Игры

Начальник отдела использования и публикации документов Го-
сударственного архива КЧР Шамиль Батчаев — участник ряда 
международных, всероссийских, межрегиональных и регио-
нальных научных конференций, автор около 40 научных публи-
каций. В 2003 году он защитил диссертацию на соискание уче-
ной степени кандидата исторических наук. 

С П Р А В К А

Главный акцент 
в книге Шамиля 
Батчаева сделан  
на созидательной 
деятельности людей
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Крим-инфо

Липовые бонусы
В дежурную часть ОМВД России по Черкесску обратилась жи-

тельница республики с заявлением о том, что ей на мобильный 
телефон позвонил неизвестный, представившись сотрудником 
банка. Мужчина сообщил, что на имя заявительницы без ее ве-
дома был оформлен кредит и, чтобы выявить преступника, не-
обходимо перевести денежные средства, которые якобы опла-
тил за нее банк. Потерпевшая, сняв со своего сберегательного 
счета 100 тысяч рублей через банковский терминал, перевела 
их на счет, продиктованный неизвестным, после чего, поняв, 
что стала жертвой мошенников, обратилась в полицию. 

В этот же день в дежурную часть ОМВД по-
ступило заявление о подобном факте мошен-
ничества. Женщина сообщила, что ей позво-
нил неизвестный, представившийся сотрудни-
ком банка, и сообщил, что ей положены бону-
сы за использование пластиковой карты. В 
ходе разговора неизвестный выяснил данные 
из смс-сообщений, которые приходили на те-

лефон женщины, и оформил на нее кредитную карту с лими-
том в 50 000 рублей, после чего данные денежные средства 
были списаны на неизвестный счет.

По 4 аналогичным фактам сотрудниками полиции возбуж-
дены уголовные дела, сумма ущерба по которым составила 
около 300 тысяч рублей.

Пострадали пешеходы
12 июня в Черкесске, на пересечении ул. Умара Алиева и ул. 

Ленина, водитель «Тойота Корола», 28-летний местный жи-
тель, не справился с управлением и допустил наезд на двух пе-
шеходов,  1991 и 1985 годов рождения. В результате происше-
ствия пострадавшие доставлены в травмпункт. После оказа-
ния медицинской помощи их отпустили домой.

В этот же день на 57-м км автодороги «Кисловодск–Кара-
чаевск» водитель автомашины «ВАЗ-21043», 21-летний жи-
тель села Учкекен, допустил наезд на пешехода, 50-летнего 
жителя села Римгорского, который переходил проезжую 
часть автодороги вне пешеходного перехода. В результате 
ДТП пешеход с многочисленными травмами помещен в рай-
онную больницу.

Чем занимался директор колледжа
Оперативники Управле-

ния экономической безо-
пасности и противодей-
ствия коррупции МВД по 
КЧР задержали 50-летнего 
директора колледжа, кото-
рый также является депу-
татом и главой одного из 
сельских поселений КЧР. 
Мужчину подозревают в 
совершении 6 эпизодов 
преступления, предусмо-

тренного п. «в» ч. 7 ст. 204 УК РФ (коммерческий подкуп). 
Установлено, что он, занимая должность руководителя обра-
зовательного учреждения, в период с 2019 по 2023 год за де-
нежные вознаграждения от 27 до 55 тысяч рублей выдавал 
дипломы о получении среднего профессионального образова-
ния гражданам, которые фактически не обучались. Фигуранту 
избрана мера пресечения в виде заключения под стражу.
Подготовила ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

ПОПРАВКА
В публикации газеты «День республики» от 15 июня 2023 года 

№ 65/20716 «Единый день голосования 10 сентября 2023 года» сле-
дует читать:

«Карачаевский район
Постановление Территориальной избирательной комиссии по Кара-

чаевскому району от 13.06.2023 № 52/157-5 «О назначении дополни-
тельных выборов депутатов Совета Каменномостского сельского по-
селения шестого созыва по одномандатным избирательным округам 
№ 3, 6»,

«Хабезский район
Постановление Территориальной избирательной комиссии по Ха-

безскому району от 13.06.2023 № 66/325-5 «О назначении дополни-
тельных выборов депутата Совета Зеюковского сельского поселения 
шестого созыва по одномандатному избирательному округу № 5».

Кадастровый инженер Текеев Мурат Ханапиевич (ТekeevMurat09@
mail.ru, КЧР, Прикубанский район, п. Кавказский, пр. Ленина, 26, тел.: 
8(87874)3-11-77, квалификационный аттестат № 09-11-27) выполня-
ет кадастровые работы по подготовке проектов межевания в связи с 
образованием земельных участков (далее ЗУ) путем выдела в счет 
доли (пая) в праве общей долевой собственности в отношении:

ЗУ с кадастровыми номерами (далее КН) 09:02:0000000:7836; 
:7842; :7839, расположенных: РФ, КЧР, Прикубанский район, СХА 
имени Красных Партизан, примерно в 5 км от с. Пристань по направ-
лению на юго-восток. Площадью по 2,0 га сельхозугодий каждый. 
Заказчиком кадастровых работ является Узденов Азрет-Али Ахмато-
вич (РФ, КЧР, Прикубанский район, с. Пристань, ул. Победы, 24, тел.: 
8(928)394-09-30);

ЗУ с КН 09:02:0000000:3965; :3967, расположенных: РФ, КЧР, При-
кубанский район, СПК Мичуринский: поле 108, по 1,25 га каждый; 
поле 45, по 0,95 га каждый; поле 42, по 3,9 га каждый. Заказчик 
работ: Чеккуев Урусбий Хамзатович (РФ, КЧР, Прикубанский район, 
п. Мичуринский, ул. Центральная, 1, тел.: 8(989)789-41-99).

Возражения относительно размеров и местоположения границ вы-
шеуказанных ЗУ, предложения по доработке проектов межевания ЗУ 
принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления по 
адресу: КЧР, Прикубанский район, п. Кавказский, пр. Ленина, 26, тел.: 
8(905)443-34-33. Ознакомиться с проектом межевания ЗУ можно по 
вышеуказанному адресу. При проведении согласования местополо-
жения границ ЗУ при себе необходимо иметь документ, удостоверя-
ющий личность, а также документы о правах на ЗУ.

Коллектив РГБОУ «Карачаево-Черкесский медицинский колледж» 
выражает глубокое соболезнование родным и близким 

в связи с безвременным уходом из жизни глубокоуважаемой
МАКСИМОВОЙ Тамары Валентиновны —
преподавателя клинических дисциплин.

Она была чуткой, отзывчивой и неравнодушной к чужим пробле-
мам. Всегда протягивала руку помощи нуждающимся в ней, под-
держивала не только словом, но и делом. Повседневное общение 
с Тамарой Валентиновной не только приносило позитив, радость и 
заряд энергии, но и помогало каждому обогатить себя ценным опы-
том, которого у Тамары Валентиновны было огромное количество, 
им она щедро делилась со всеми желающими. Вся жизнь Тамары 
Валентиновны — бесконечная преданность выбранному делу, яркий 
пример беззаветного служения своим идеалам и убеждениям. Она 
прожила яркую жизнь, всегда имела активную позицию, ее отличали 
глубокая человечность, высокий профессионализм, жизнелюбие и 
отзывчивость. Благодаря своему опыту, знаниям, целеустремлен-
ности Тамара Валентиновна пользовалась у коллег и студентов за-
служенным авторитетом и уважением. Она умела дружить и под-
держать. Мы навсегда запомним ее неуемную жизненную энергию, 
высокие душевные и этические качества. Тамара Валентиновна 
всегда будет для нас примером безграничной преданности своей 
профессии, человеколюбия и мудрости. Светлая память о Тамаре 
Валентиновне навечно сохранится в наших сердцах, а ее имя — в 
истории нашего колледжа и республики.

Нас давно приглашали посе-
тить эту школу в Прикубан-
ском районе. Здесь ребята 
с охотой читают наш журнал, 
где часто публикуются их ри-
сунки и рассказы. Но осуще-
ствить затею мешало то одно, 
то другое. К встрече подтол-
кнуло окончание учебного 
года, и наша творческая ко-
манда отправилась в дорогу. 

Общение с пониманием

И вот мы в школе, здание кото-
рой, словно теремок в сказке, 
утопает в пышной зелени дере-
вьев и кустарников. Да и внутри 
атмосфера весьма располагаю-
щая — так чисто, уютно и наряд-
но, что сразу вспомнились соб-
ственное детство и увлекатель-
ная школьная жизнь.

В актовом зале все было подго-
товлено к встрече, так что гостя-
ми мы себя почувствовали зва-
ными и долгожданными. В чис-
ле собеседников были ребята из 
разных классов — от второго до 
восьмого, хотя «Наш теремок» в 
основном рассчитан на млад-
шую возрастную группу. Оказа-
лось, что всем интересно было 
«вживую» пообщаться с созда-
телями детского журнала, куда 
ребята регулярно отправляют 
свои творческие работы.

— Мы стараемся всесторонне 
развивать наших учащихся, по-
этому часто приглашаем к себе 
известных людей — спортсме-
нов, художников, писателей, 
журналистов и многих других. 
Такие мероприятия в школе 
проходят как «Классные встре-
чи» или «У родного очага». По-
этому, когда мы сказали, что к 
нам едут создатели хорошо зна-
комого им журнала «Наш тере-
мок», дети были очень рады, — 
сообщила директор школы Лю-
чана Сторожакова.

— У детей буйная фантазия, и 
наша задача — направить ее в 
правильное русло. Работы на-
ших учеников публиковались 
еще в газете «Ленинское знамя», 
позже — в «Дне республики». Но 
это все-таки взрослые издания, 
а когда в 2015 году появился 

журнал «Наш теремок», взаимо-
действовать стало намного ин-
тересней, — делится педагог 
родного языка и литературы На-
диахан Эдиева.

Первым автором журнала тогда 
стал Виктор Сторожаков, при-
славший нам свою сказку. Затем 
было еще много разных сказок, 
историй, рисунков — мальчишки 
и девчонки из школы поселка 

Майского весьма плодотворно 
сотрудничают с журналом все 
эти годы, порой доверяя изда-
нию даже очень личное.

— Надо видеть радость и гор-
дость в детских глазах, когда они 
видят свое творчество на страни-
цах настоящего детского журна-
ла. Жаль, что в свет он выходит 
лишь четыре раза в год, — гово-
рит Надиахан Зулкарнаевна.

Вопросы и ответы

Нет хуже встречи, которая 
протекает без взаимного инте-
реса и дружелюбия, чего точно 
не скажешь о нашем общении с 
детьми. 

И старшие, и младшие бук-
вально забросали нас вопроса-
ми: о планах и увлечениях в дет-
стве, об учебе после школы, о 

хобби, работе и, конечно же, о 
том, как делается их любимый 
журнал.

Когда слово для ответа на оче-
редной вопрос брал редактор 
газеты «День республики» Евге-
ний Кратов, детская аудитория 
частенько начинала хохотать — 
настолько увлекательно и живо 
он рассказывал очередную исто-
рию из своей жизни.

Мне, как ответственной за вы-
пуск журнала «Наш теремок», 
пришлось раскрыть немало се-
кретов творческого ремесла. Но 
делиться творческими тайнами 
было совершенно не жаль — 
вдохновляли живые и смышле-
ные детские лица, их неподдель-
ное любопытство. Оказалось, 
что некоторые из ребят уже при-
меряли на себя роль журналиста 

или редактора в будущем, поэ-
тому спрашивали по существу.

Даешь лучший кадр!

Свою порцию внимания и лю-
бознательности от юных интер-
вьюеров получила и наш редак-
ционный фотокор Светлана 
Осецкая. Многие из присутству-
ющих на встрече малыши и под-
ростки уже занимаются люби-
тельской фотографией, другие 
же в ходе беседы этим заинтере-
совались. Причем настолько, 
что разговор пришел к неожи-
данному финалу — было решено 
объявить конкурс «Суперкадр», 
а лучшие детские фотоработы 
публиковать на одной из стра-
ничек журнала.

А когда в финальной части ме-
роприятия по общему согласию 
была проведена коллективная 
фотосессия, то дети активно в 
ней участвовали и позировали с 
увлечением.

Теплое прощание

В знак благодарности за инте-
ресное общение ребята предста-
вили гостям замечательный та-
нец с ромашками, а еще каждый 
из нас получил в подарок очень 
крутую фирменную кружку с 
надписью: «Классные встречи» 
(кстати, теперь чай на работе я 
пью только из нее).

В свою очередь, Евгений Вла-
димирович пообещал школьни-
кам и педагогам, что впредь мы 
постараемся чаще бывать у них в 
гостях, но при этом не забыл 
взять с детей слово, что они и 
дальше будут активно сотрудни-
чать с журналом. Ответом ему 
было дружное: «Обещаем!»

— К любой профессии могут 
вести разные дороги, но очень 
важно, чтобы человек ясно 
представлял свою цель, пони-
мал, к чему он идет, и всей ду-
шой желал заниматься именно 
этим делом, не жалея сил и вре-
мени. Поэтому так важно в ран-
нем детстве общение со взрос-
лыми, которые профессиональ-
но состоялись. Спасибо вам! — 
подытожили нашу встречу 

директор и педагоги поселко-
вой школы.

Свое мнение высказали и уча-
щиеся. Третьекласснице Вике 
Макарь очень понравилась 
«классная встреча», Марина 
Иванова из 4 класса пообещала 
обязательно прислать свои ри-
сунки, а Асият Калмыкова сказа-
ла: «Я рада, что познакомилась с 
создателями детского журнала. 
Удивило, что они могут работать 
над журналом 24 часа в сутки и 
очень стараются сделать его ин-
тересным для детей».

Все еще впереди!

Уже вскоре по возвращении в 
Черкесск мы получили в рамках 
придуманного конкурса много 
детских фотографий природы и 
событий из Майского. Амина 
Дудаева, Ася Калмыкова, Ахмат 
Турклиев и другие участники 
«классной встречи» быстро от-
кликнулись на интересную 
идею. И теперь мы решаем, кто 
достоин публикации в ближай-
шем выпуске.

Радует, что у нашей встречи 
есть продолжение. Впрочем, там, 
где педагоги искренне стараются 
прививать детям любовь к отче-
му краю, природе, родной речи, 
литературе, дети всегда будут 
стремиться к творчеству. Поэто-
му, без сомнения, будут новые 
рисунки, фото, сказки, которые 
мы обязательно опубликуем в 
журнале «Наш теремок». А зна-
чит — до новых встреч!
ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

«Классная встреча» в Прикубанском районе
Редакция детского журнала «Наш теремок» побывала в гостях у школьников поселка Майского

Детский журнал «Наш тере-
мок» был создан по распоря-
жению Главы КЧР Рашида 
Темрезова в 2015 году. Изда-
ется ежеквартально. Его чита-
тели — дети младшего школь-
ного возраста. В журнале они 
могут познакомиться с твор-
чеством местных и россий-
ских писателей, а также сами 
попробовать написать рас-
сказ или сказку, нарисовать 
рисунок или увлечь сверстни-
ков интересным рецептом.

С П Р А В К А

Гостями учащихся стали директор-редактор газеты «День республики» Евгений Кратов и редактор отдела Лариса Николаева

Гравировка, чернь, эмаль, фи-
лигрань… Тончайшая вязь узо-
ра уводит воображение 
в древние времена, когда 
на смену боевому снаряже-
нию, изготовлением которого 
славился древний аул Кубачи, 
пришло ювелирное искусство. 
Так, обретая неповторимую 
символику, авторский стиль, 
создавалась известная 
во всем мире уникальная шко-
ла мастерства.

Преемственность

Уникальные узоры влекут тра-
диционным рисунком, характер-
ным для кубачинских мастеров. 
Используя в ювелирной технике 
авторский почерк, неповтори-
мую филигранную вязь, они де-
монстрируют многообразие тех-
ники, давая простор фантазии, 
создавая настоящие произведе-
ния искусства.

— Рукотворное искусство явля-
ется отражением развития ду-
ховной культуры Страны гор, 
чье прикладное ремесло — яр-
чайший образец национальной 
самобытности народов, прожи-
вающих на земле Дагестана, — 
считает ювелир Шахаев.

С раннего детства Ильяс любил 
работать с металлом, а уже в пер-
вом классе по совету отца собрал 
цепочку «восьмерка», которая в 
ювелирном деле считается пер-
вым шагом в стремлении быть 
усидчивым, терпеливым — каче-
ства, присущие настоящему ма-
стеру. Потом была учеба в худо-
жественном училище им. М. А. 
Джемала, где он обучался по спе-
циальности «художник-юве-
лир», затем художественно-гра-
фический факультет ДГПУ, где 
приобрел специальность «учи-
тель ИЗО».

— Отец приучал меня идти по-
степенно от простого к сложно-
му, — рассказывает мастер. — 
Тогда у нас в Кубачи работал ху-
дожественный комбинат. Работа 
кипела, продукция распростра-
нялась по всему миру. Государ-
ство обеспечивало умельцев сы-
рьем и оборудованием. Здесь 

получали рабочую закалку но-
вички, а наставничество счита-
лось частью производственного 
процесса. И я тоже зарабатывал, 
пусть и небольшие, но деньги, а 
что важнее, получал бесценный 
опыт. 

Ильяс вспоминает, что после 
9 класса отец, знаменитый юве-
лир, определил его и двух бра-

тьев в художественное училище. 
Потомственный мастер передал 
сыновьям в руки ремесло, но при 
этом не ограничивал в свободе 
выбора будущей профессии. 
Средний сын, Заур, стал архитек-
тором, младший, Эльдархан, 
окончив ДГУНХ, работает инже-
нером. А Ильяс охотно занима-
ется ювелирным делом и ни разу 
не пожалел об этом.

Он считает своего отца Абдуллу 
Шахаева, доцента кафедры Даге-
станского государственного пе-
дагогического университета, где 
он ведет «Проектирование, тех-
нологию ювелирных изделий», 
«Основы производственного ма-
стерства», своим духовным учи-
телем. «Мне есть с кого брать 
пример», — говорит Ильяс Ша-
хаев. 

Династия
Ильяс знакомит со своей родос-

ловной, в которой, как в зеркале, 
отражается уклад жизни, искус-
ство мастеров, превративших 
предметный быт в произведения 
искусства.

— Прадед Закарья Шахаев был 
потомственным ювелиром-фи-
лигранщиком, — рассказывает 
потомок мастера. — Он много пу-
тешествовал по свету, работал в 
различных ювелирных цехах се-
верокавказских городов, в Крас-
нодаре, Тбилиси. Молва о ма-
стерстве ювелира быстро разле-
телась окрест. А выполненные 
им серьги, браслеты, пояса жен-
щины носили с особым пиете-
том. Прадед был одним из вось-
ми ювелиров, стоявших у исто-
ков создания артели «Кубачин-
ский художник», по сути 
положивших начало коллектив-
ному творчеству. Вместе с отцом 
и старшим братом Саидом они 
были авторами того самого ле-
гендарного набора боевого ору-
жия — шашки, кинжала, кожано-
го пояса. Выполнены они были 
из серебра, инкрустированного 
золотым орнаментом в виде ле-
пестков, декорированного чер-

невым узором, вставками из сло-
новой кости, на них красовалась 
золоченая арабская надпись 
«Членам императорской семьи».

Набор преподнесли царю Ни-
колаю II в Майкопе. Император 
был в восторге, высоко оценил 
произведение искусства и велел 
выписать казначейский билет, в 
который сами умельцы могли 
вписать любую сумму. Однако 
мастера, проявив горское досто-
инство, не злоупотребив щедро-

стью самодержца, указали в нем 
только стоимость своей работы.

Дед Шапи Закарьяевич — юве-
лир, педагог, после окончания 
Маджалисского педучилища 
много лет проработал учителем в 
Кубачинской школе, совмещая 
занятия с должностью художни-
ка-филигранщика в эксперимен-
тальном цехе в Кубачи. Он был 
одним из самых уважаемых акса-
калов среди сельчан, по достоин-
ству ценивших его за мастерство.

— Мой отец достойно продол-
жил непрерывную династийную 
цепочку, — говорит Ильяс. — На-
чальное профессиональное об-
разование он получил на базе 
Кубачинского комбината худо-
жественных изделий, потом 
учился у ведущих мастеров юве-
лирного искусства, таких как 
Р.  Алиханов, Г.-Б. Магомедов, 
сыгравших огромную роль в его 
профессиональном росте, даль-
нейшем творческом пути. 

Он награжден грамотами за 
участие в выставках декоратив-
но-прикладного искусства. Но-
минант многих международных 
конкурсов, участник различных 
молодежных форумов, победи-
тель конкурса-выставки форума 
«Неделя дружбы студенческой 

молодежи», за 
высокий про-
фессионализм и 
личный вклад в 
развитие народ-
ных художе-
ственных про-

мыслов награжден Почетной 
грамотой Министерства по ту-
ризму и народным художествен-
ным промыслам РД.

Ювелирные работы мастера 
входят в каталог Союза худож-
ников РД, а также в каталог «Ис-
кусство молодых художников 
Дагестана». Впереди у него мно-
го планов и проектов.
АЙШАТ ТАЖУДИНОВА
Сетевое издание
«Дагестанская правда»

Пресса Кавказа

Пиетет к наследию
Ильяс Шахаев происходит из потомственной семьи ювелиров, что хранят преемственность, 
владеют древним искусством создания украшений

Кубачи — это особый вид искусства, дагестанский бренд, изделия 
местных мастеров хранятся в крупнейших музеях мира. Ильяс, 
рассказывая об уходящем в зороастрийскую религию кубачин-
ском искусстве, напоминает, что историческое прошлое — непре-
рывная цепочка древних ремесел, сохраняя которые каждое по-
следующее поколение приобретает необыкновенный заряд.
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Мастер-ювелир Ильяс Шахаев

Потомственный мастер передал 
сыновьям в руки ремесло, но при этом 
не ограничивал в свободе выбора

За торговлю дипломами 
можно получить срок


